

Suárez – Cabrera, René Juan y Ángel Alberto Alberteris – González. Bolívar y Martí en el proceso de integración de América Latina y el Caribe. Bolívar and Martí in the Latin America and the Caribbean integration process

Bolívar y Martí en el proceso de integración de América Latina y el Caribe

Bolívar and Martí in the Latin America and the Caribbean integration process

Autores/ Authors

M. Sc. René Juan Suárez – Cabrera

renejuan@ucp.ho.rimed.cu

M. Sc. Ángel Alberto Alberteris - González

alberteris@ucp.ho.rimed.cu

Cuba

Resumen

El contenido de este artículo trató la renovada vigencia y el obligado punto de referencia del pensamiento de Simón Bolívar y de José Martí para el análisis del proceso de integración de los pueblos latinoamericanos y caribeños como única alternativa posible para la preservación, consolidación y desarrollo de sus existencias identitarias y culturales como naciones soberanas e independientes. Igualmente, destacó aspectos esenciales del pensamiento latinoamericanista bolivariano y martiano, que por su vigencia son de singular importancia para la educación política de los estudiantes.

Palabras clave: universidad pedagógica, José Martí, Simón Bolívar, pensamiento latinoamericanista, identidad nacional, educación política, formación inicial del profesional

Abstract

This article deals with the updated thought of Simon Bolivar and Jose Marti as a point of reference to analyze the integration process among the Latin American and the Caribbean countries as the only possible alternative for the preservation, consolidation and development of their identities and culture as independent and sovereign nations. It also highlighted key aspects of the latinoamerican thought of these two great men, which are particularly important on the political education of students.

Key words: pedagogical university, José Martí, Simón Bolívar, latinoamerican thought, national identity, political education, initial formation of the professional

Introducción

Durante la década de los años setenta y principios de los ochenta del pasado siglo, en la mayoría de los países del llamado Tercer Mundo¹, y en particular en los de América Latina y el Caribe, comenzó un grave proceso de deterioro de sus economías, aflorando como factor de peso la acumulación de una gigantesca deuda externa y un estancamiento de los indicadores económicos tanto internos como externos, que en el contexto de la globalización neoliberal en un mundo unipolar, fue un fenómeno que acrecentó la depauperación de estos pueblos.

Ante esta situación dramática es de vital importancia para la supervivencia de Latinoamérica y el Caribe, su unidad económica, política, social y cultural; en tanto el pensamiento de Simón Bolívar y José Martí - valederos para el logro de tan importante objetivo y necesarios frente al hegemonismo económico, financiero, político, tecnológico, científico, militar y cultural de los países del Primer Mundo, encabezados por los Estados Unidos de América - tienen gran vigencia.

En este contexto, el mundo subdesarrollado solamente tiene dos caminos: permanecer bajo la barbarie del mundo capitalista desarrollado y explotador poniendo en peligro su identidad nacional y cultural, o la búsqueda de alternativas de desarrollo sostenible autóctono que lo separe para siempre de ese sistema de esclavitud asalariada y de alienación total de la esencia humana, bajo la máxima de que es posible un mundo mejor con amplia prevalencia de la paz y el respeto a la dignidad humana.

Desarrollo

La imposición del neoliberalismo en América Latina y el Caribe, lejos de representar una estrategia de desarrollo económico, constituyó un mecanismo de saqueo global, de dominación económica, financiera, política y cultural que en las condiciones de la unipolaridad tiende a desintegrar, por lo que urge la unión como medio de supervivencia.

Es en este contexto que adquiere vigencia el pensamiento martiano y bolivariano, pues para ambos el futuro de los pueblos de la región no significó el aplazamiento de las soluciones, sino transformaciones inmediatas.

¹ Kohan, Néstor. Marx en su Tercer Mundo. Hacia un socialismo no colonizado, p. 26 y 27.

Bolívar en su “Carta de Jamaica” escrita en esa isla caribeña el día 6 de septiembre de 1815, reflexionó sobre el futuro de los pueblos de América Latina, destacando su convicción de que la independencia y la unidad constituían condiciones esenciales para su existencia. Y así lo dejó escrito:

*“Yo deseo más que otro alguno ver formar en América la más grande nación del mundo, menos por su extensión y riquezas que por su libertad y gloria [...]. Es una idea grandiosa pretender formar de todo el Nuevo Mundo una sola nación con un solo vínculo que ligue sus partes entre sí y con el todo. Ya que tienen un origen, una lengua, unas costumbres y una religión, deberían, por consiguiente, tener un solo gobierno que confederase los estados que han de formarse [...]”*²

Con respecto a los Estados Unidos de Norteamérica, Bolívar nunca esperó nada y vislumbró los males que traería este ambicioso país a las nacientes repúblicas del Sur. En carta al coronel Patricio Campbell del 5 de agosto de 1829, destaca: “[...] los Estados Unidos que parecen destinados por la Providencia para plagar la América de miserias a nombre de la libertad, tiene demasiada envidia de cuantas repúblicas tiene América [...]”³

Martí enjuició críticamente el devenir de los pueblos latinoamericanos y caribeños, y en su artículo “El Congreso Internacional de Washington”, publicado el 19 de abril de 1889, destacó:

“[...] Jamás hubo en América de la independencia acá, asunto que requiera más sensatez, ni obligue a más vigilancia, ni pida examen más claro y minucioso, que el convite que los Estados Unidos potentes, repletos de productos invendibles, y determinados a extender sus dominios en América, hacen a las naciones americanas de menor poder, ligadas por el comercio libre y útil con los pueblos. De la tiranía de España supo salvarse la América española; y ahora, después de ver con ojos judiciales los antecedentes, causas y factores del convite, urge decir, porque es la verdad, que ha llegado para la América española la hora de declarar su segunda independencia. [...] Los peligros no se han de ver cuando se les tiene encima, sino, cuando se les puede evitar. Lo primero en política, es aclarar y prever. Solo una respuesta unánime y viril, para la que todavía hay tiempo sin riesgo, puede libertar de

² Bolívar, Simón. Documentos. Colección Literatura Latinoamericana, p. 54 y 55.

³ -----, Carta al coronel Patricio Campbell del 5 de agosto de 1829, p. 281.

una vez a los pueblos de América de la inquietud y perturbación fatales en su hora de desarrollo [...].”⁴

En el actual contexto histórico tiene relevancia el pensamiento integracionista bolivariano y martiano, los cuales rechazaron con energía la invitación anuladora, la dependencia servil a los Estados Unidos y a Europa, tanto en economía como en política y cultura, pero muy especialmente, alertaron sobre el peligro que acechaba a la América pobre y atrasada, la codicia sin límites del agresivo capitalismo norteamericano.

Esta concepción de Bolívar y Martí constituye un legado vivo para estos pueblos en momentos en que la unidad y la integración constituyen las únicas alternativas posibles de supervivencia y desarrollo. En los marcos de la geografía latinoamericana y caribeña, se requieren en los momentos actuales, acuerdos de complementación, de beneficio mutuo y solidaridad en las esferas económica, política, social, científica, tecnológica y cultural, que respeten la libre autodeterminación de los pueblos, lo que tiene lugar en el ámbito de la Alternativa Bolivariana para las Américas (ALBA) y de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), como vía de crear mecanismos para implementar ventajas cooperativas entre las naciones que permitan compensar las asimetrías existentes entre los diferentes países del área.

La constitución de la CELAC constituye asimismo una aspiración fundamental de los treinta y tres países soberanos de la región, una necesidad para enfrentar con éxito los desafíos que la crisis económica y financiera actual presenta al futuro de la región, y a legítimas aspiraciones de inclusión social, crecimiento con equidad, desarrollo sustentable e integración; reconociendo el derecho que tiene cada nación de construir en paz y libremente su propio sistema político y económico, así como en el marco correspondiente de acuerdo con el mandato soberano de su pueblo, el respeto al derecho internacional, la solución pacífica de las controversias, el respeto a la soberanía, a la integración territorial, a la no ingerencia en los asuntos internos de cada país, y a la protección y promoción de todos los derechos humanos y a la democracia.

⁴ Martí, José. El Congreso Internacional de Washington, p. 46-47.

Conclusiones

El actual proceso de integración latinoamericana y caribeña hace realidad el sueño bolivariano y martiano para los pueblos de la región, con vista a obtener consensos en el logro de la necesaria unidad que propicie alcanzar el desarrollo endógeno nacional y regional, que erradique la exclusión y la pobreza, corrija las desigualdades sociales y asegure las condiciones para la existencia de una sociedad más humana, más altruista, de justicia social para todos, en que la dignificación del hombre sea su objetivo fundamental.

Hoy más que nunca tiene vigencia el pensamiento martiano: “[...] es la hora del recuento y de la marcha unida y hemos de andar en cuadro apretado, como la plata en las raíces de Los Andes [...]”.⁵

Bibliografía

- BOLÍVAR, SIMÓN. Carta al coronel Patricio Campbell del 5 de agosto de 1829. En Salcedo Bastardo, J. M. Simón Bolívar; la esperanza del universo. Francia, UNESCO, 1983.
----. Documentos. Colección Literatura Latinoamericana. La Habana, Casa de las Américas, 1975.
- GONZÁLEZ JIMÉNEZ, OMAR. Paradojas de la globalización: Aún estamos vivos. La Habana, Editorial Pueblo y Educación, 2002.
- KOHAN, NÉSTOR. Marx en su Tercer Mundo. Hacia un socialismo no colonizado. La Habana, Editorial del Centro de Desarrollo de la Cultura Cubana “Juan Marinello”, 2003.
- MARTÍ, JOSÉ. El Congreso Internacional de Washington. En su Obras Completas. La Habana, Editorial de Ciencias Sociales, 1975. T. 6.
----. Nuestra América. Granma, (La Habana), 1 enero 1991:2.
- MARTÍNEZ, OSVALDO. Terrorismo en la economía. Granma (La Habana), 18 marzo 2006: p. 2.
- RIVERY TUR, JOAQUÍN Y JOSÉ A. DE LA OSA. El ALBA, el ALCA y el futuro. Granma, (La Habana), 10 febrero 2005:2.
- RODRÍGUEZ GARCÍA, ELSA. Globalización: fruto del desarrollo histórico de la sociedad humana. La Habana, Editorial Pueblo y Educación, 2006.

⁵ Martí, José. Nuestra América, p. 2.

ABOUT THE AUTHORS / SOBRE LOS AUTORES

M. Sc. René Juan Suárez – Cabrera. (renejuan@ucp.hlg.rimed.cu). Licenciado en Historia y Ciencias Sociales. Máster en Historia y Cultura en Cuba. Profesor Auxiliar del Departamento de Marxismo Leninismo e Historia de la Universidad de Ciencias Pedagógicas “José de la Luz y Caballero”, de Holguín. Avenida de los Libertadores Km. 3½. Teléfono: 481221. Reside en Arias 101 / Cervantes y Narciso López. Holguín. Cuba. Investiga la interdisciplinariedad en el área de Humanidades.

M. Sc. Ángel Alberto Alberteris – González. (alberteris@ucp.hlg.rimed.cu). Licenciado en Economía Política. Máster en Historia y Cultura en Cuba. Profesor Auxiliar del Departamento de Marxismo Leninismo e Historia de la Universidad de Ciencias Pedagógicas “José de la Luz y Caballero”, de Holguín. Avenida de los Libertadores Km. 3½. Teléfono: 481221. Reside en Edificio 33. Apto. 5. Reparto Pedro Díaz Coello. Holguín. Cuba. Investiga la interdisciplinariedad en el área de Humanidades

Fecha de recepción: 15 de enero 2013

Fecha de aprobación: 20 de marzo 2013

Fecha de publicación: 1 julio 2013